

Iñigo Lorente Riverola[▲] e Itxaso Ceberio Bergés[▲]

Con una trayectoria de más de cinco años, y cumpliendo con el rigor exigible a toda publicación científica, *Territorios en Formación* es más que una revista indexada al uso que, con este número, alcanza su décima edición. Territorios es una plataforma para dar voz a jóvenes investigadores que comienzan su andadura en el campo de los Estudios Urbanos. En ella quedan plasmados los esfuerzos de los estudiantes del máster en Planeamiento Urbano y Territorial de la UPM mentorizados por docentes de acreditado prestigio del Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio.

La revista se centra en los Estudios Urbanos; un ámbito de investigación multidisciplinar en el que, además de la arquitectura y el urbanismo, encuentran su lugar las ciencias sociales, la economía, la geografía e historia, o la *'network science'* entre otros. Este hecho obliga a una mirada compleja hacia nuestras ciudades y territorios. La riqueza temática de los artículos que se recogen en este y otros números son la mejor prueba de ello.

Pero más allá de las temáticas o el contexto universitario de *Territorios en Formación*, el equipo editorial quiere dedicar este texto a los autores; jóvenes estudiantes cuyo talento y compromiso con las líneas de investigación en las que se embarcan en su recién estrenada etapa doctoral era ya patente incluso antes de elaborar los artículos.

El número comienza con el trabajo de Marta Colmenares. Durante su trayectoria en la ONG Terrachidia ha trabajado en numerosos proyectos de cooperación y ayuda al desarrollo. Su destreza como arquitecta, además del conocimiento in-situ del Valle del Drâa (Marruecos), la convierten en alguien idóneo para presentarnos un lugar desconocido para el "norte global"-que, sin embargo, manifiesta dinámicas de transformación urbana.

Tras su participación en importantes eventos como Construmat 2015, y la 8ª Biental internacional de paisaje de Barcelona, Silvia Fernández compagina la actividad profesional con la investigación en Urbanismo. Su versatilidad y solvencia le permiten plantear una visión retrospectiva de Le Havre que aúna el conocimiento histórico con las técnicas más punteras en el campo de la complejidad urbana.

Con un fuerte interés por los procesos de urbanización y su planificación, Javier González centra su atención en Galicia. Colabora con el colectivo 1AUN desde 2011, con quienes ya ha planteado investigaciones sobre diversas problemáticas territoriales como los sistemas urbanos policéntricos y los modos de vida en el rural contemporáneo. Este trasfondo queda plasmado en un artículo que combina el conocimiento científico con una calidad gráfica extraordinaria, motivando al equipo editorial a seleccionarlo como portada de este número.

El número termina con el trabajo de Maria Mercedes Rueda, natural de Ecuador, país en el que ha tenido experiencia como docente, ingeniera civil y arquitecta. Ello la hace conocedora de primera mano de la ejecución y posibles efectos sociales de un diseño determinado. Su artículo

▲**Iñigo Lorente Riverola.** Arquitecto, Máster Universitario en Planeamiento Urbano y Territorial, doctorando del Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio de la Universidad Politécnica de Madrid, ini.lorente@gmail.com.

▲**Itxaso Ceberio Bergés.** Arquitecta, Máster Universitario en Planeamiento Urbano y Territorial por la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de la Universidad Politécnica de Madrid, itxasoceberio@gmail.com.

plantea una aproximación cualitativa y cuantitativa a la idea de “apropiación” del espacio urbano por parte de sus usuarios.

Los trabajos de investigación de los que se extraen estos artículos fueron presentados en las convocatorias de julio del curso 2014/2015, y uno de ellos en julio del curso 2013/2014. Los tribunales que los aprobaban estuvieron integrados por Javier Ruiz Sánchez (presidente), Ester Higuera García (secretaria) y Álvaro Sevilla Buitrago (vocal) en julio de 2014, y por José Fariña Tojo (presidente), Felipe Colavidas Espinosa (secretario) y Ester Higuera García (vocal) en julio de 2015.

A la dedicación del alumnado y el cuerpo docente se suma la ayuda inestimable de la asociación Ne. Re. As; un colectivo de egresados de posgrado que, de forma desinteresada, ha logrado dar difusión y visibilidad a los trabajos de investigación, acreditando los mayores estándares de calidad científica y editorial como atestigua la indexación de esta revista en los índices DOAJ y AVERY. En este sentido, esta edición puede considerarse un hito, puesto que la revista ha alcanzado su primer lustro cumpliendo con la bianualidad, cosa imposible de no haber sido por la coordinación por parte de la asociación y sus colaboradores.

Por todo ello, el Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio, la asociación Ne.Re.As., y especialmente el equipo editorial de *Territorios en Formación*, comprometidos con el desarrollo de una visión crítica en el ámbito de los Estudios Urbanos quiere, con este décimo número, seguir contribuyendo en la construcción de los mejores futuros posibles para nuestras ciudades.